

Exautoridades y académicos hacen gesto y buscan colaborar con el gobierno en salud

CUP-Salud, grupo integrado por académicos de Facultades de Medicina de universidades privadas, algunos de ellos exministros o subsecretarios, tiene como objetivo colaborar en la resolución de los principales problemas que enfrenta el sector como la crisis de las isapres.

Ignacia Canales

A pesar de tener diferentes perspectivas sobre el sistema sanitario chileno y distintas afinidades políticas, el recién creado Grupo de Trabajo Colaborativo en temas de Salud de la **Corporación de Universidades Privadas (CUP)** buscar colaborar con el gobierno en la solución de temas urgentes, entre ellos la crisis que atraviesan las isapres.

El grupo está integrado por académicos, varios de ellos exautoridades de los gobiernos de Ricardo Lagos, Michelle Bachelet y Sebastián Piñera. Uno de ellos, Alberto Dougnac, decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Finis Terrae y presidente de la CUP-Salud, sostiene a La Tercera PM que “la lista de temas que hemos empezado a trabajar es extraordinariamente variada. Va desde la eficiencia del sistema público hasta temas como el de licencias médicas o las listas de espera. Hoy el tema más urgente es el problema de financiamiento y la crisis que están pasando las isapres y pareciera ser un problema que debiese resolverse pronto, lo hemos conversado y hay que dar alternativas de solución”.

Y esos aportes, dicen algunos integrantes del grupo, quieren dirigirlos para ayudar al gobierno. “La salud es un problema de Estado”, concuerdan otros, además de sostener que la cartera pareciera que está inmovilizada y que por eso no hay soluciones ni iniciativas que lleguen a buen puerto. Y aportan otro punto: la ministra es bien evaluada, “pero está sola”.

En ese contexto, esta variada comunidad, integrada por Luis Castillo, decano de la Facultad de Ciencias de la Salud de la **Universidad Autónoma**; **Oswaldo Artaza**, decano de la Facultad de Salud y Ciencias Sociales de la Universidad de **las Américas**; Carlos Guida, académico de la misma casa de estudio; Marco Antonio Núñez y Sebastián Pavlovic, de la Universidad Finis Terrae; Enrique París, Carolina Velasco y Arturo Zúñiga, integrantes del Instituto de Políticas Públicas en Salud (Ipsus) de la **Universidad San Sebastián**; y Ricardo Fábrega, decano de la Facultad de Salud de la **Universidad Santo Tomás**, se reunirá este miércoles a las 9:00 horas con la ministra de Salud, Ximena Aguilera, para buscar la forma de colaborar en los temas mencionados y



► En el grupo están entre otros Enrique París, Marco Antonio Núñez y Luis Castillo.

otros, como la reforma sanitaria y las listas de espera.

El exministro de Salud, Enrique París, también coincide en que la situación de las aseguradoras de salud es uno de los más importantes: “Como CUP pensamos que el 2023 se proyecta como un año bastante complejo para el tema sanitario. Por ejemplo, el tema de las isapres puede llegar a repercutir en todo el sistema, tanto privado como público. Y creemos que el apoyo del mundo académico es importante en ese ámbito”.

Las mismas isapres han venido alertando sobre la compleja situación financiera que atraviesa la industria. De hecho, en diciembre la

Asociación de Isapres advirtió, a más de una semana de conocido el fallo de la Corte Suprema que les ordena aplicar la tabla de factores definida por la Superintendencia de Salud en 2019, que “el sistema está en una encrucijada y dependiendo de las decisiones que adopte la Superintendencia, el resultado será la transformación a un modelo más uniforme o el caos”.

La reforma de salud

Con el objetivo de reformar el sistema sanitario, la exjefa de la cartera sanitaria, Begoña Yarza, encabezó cambios importantes al sistema de salud, como el anuncio del

“Copago Cero” y la creación del Consejo Nacional para la Universalización de la Atención Primaria. En septiembre, Bernardo Martorell fue designado por la ministra Aguilera como el coordinador de la Reforma de Salud contemplada en el plan de gobierno.

Eso sí, tanto académicos como cercanos al gobierno, como el secretario nacional del Colegio Médico, José Miguel Bemucci, dan cuenta que la reforma parece cada vez ser más postergada.

Por esta razón, París también advierte que “lo que nos preocupó un poco es el mensaje de que salud quedaba, una vez más, postergada y por eso queremos apoyar a las autoridades y no criticarlas. También queremos destacar que para nosotros salud no puede quedar postergado”.

Al mismo tiempo, los integrantes de la CUP-Salud dan cuenta de lo difícil que ha sido para las autoridades, tanto de gobierno como los parlamentarios, llegar a un consenso. En ese escenario, el exministro sectorial del gobierno de Ricardo Lagos, **Oswaldo Artaza**, apunta que “hoy se necesita ponerse de acuerdo. Lo que ha impedido que se hagan cambios, aunque se necesitan de forma urgente, es la falta de acuerdo. Entonces, en esta nueva organización somos personas muy diversas, de ideas muy distintas y creemos que lo que se necesita hoy es eso: gente diversa que se pueda poner a trabajar en aportar posibilidades de solución que sean aceptables para las distintas partes, y que hagan viables las legislaciones”. Por otro lado, el académico de la **Universidad Finis Terrae** y exdiputado PPD, Marco Antonio Núñez, recalca que “nosotros queremos colaborar con ministra de Salud en términos de aporte académico, de ideas y de capacidad política. Las isapres, las listas de espera, la salud mental y la reforma del financiamiento y el sistema de salud son los temas que mañana vamos a conversar y donde queremos, en definitiva, colaborar con el Ejecutivo para poder resolver ahora, en el transcurso de este año, las situaciones más complejas, pero lo más trascendente es que nosotros queremos construir acuerdos en un área donde se requieren reformas que están pendientes hace muchas décadas”. ●